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The role of Sergei Vasil’evich Iakovlev, Academician of the Russian Academy of Sciences, in establishing and developing water supply and wastewater disposal systems is considered. The developments and projects of the scientist have been implemented in many cities of our country. S. V. Iakovlev made a significant contribution to the development of the water industry. S. I. Yakovlev, was establishing and supporting international cooperation with water professionals from many countries, and had great authority among his foreign colleagues. The role of the scientist is also great in training young water professionals. He left behind many worthy students who inherited the helm of their teacher.
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В 2024 г. 110-летие со дня рождения академика РАН (АН СССР) Сергея Васильевича Яковлева совпало с 90-летием со дня основания Научно-исследовательского института водоснабжения, канализации, гидротехнических сооружений и инженерной гидрогеологии (НИИ ВОДГЕО), и это хороший повод для осмысления и ретроспективного анализа развития научных направлений, которыми занимался институт.
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Статья посвящена анализу методов удаления железа и марганца из подземных вод на объектах водоподготовки с обоснованием каждого этапа технологической схемы на основе физико-химических закономерностей процессов. Представлены сведения о факторах, влияющих на состав подземных вод, теоретические основы физико-химических процессов обезжелезивания и деманганации, инновации в области развития технологий. Приведена оценка эффективности действующих станций производства питьевой воды Республики Беларусь и Российской Федерации. Вторая часть статьи, приуроченной к 150-летию УП «Минскводоканал», подтверждает взаимодействие водоканалов двух соседних государств, которые имеют аналогичные геохимические характеристики водоносных грунтов.
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The paper dwells upon the analysis of methods for removing iron and manganese from groundwater at water treatment facilities with the justification of each stage of the process flow scheme based on the physical and chemical process patterns. Information is presented on the factors effecting the composition of groundwater, on the theoretical foundations of the physical and chemical processes of deferrization and demanganation, and on the technology innovations. An estimation of the efficiency of the operating water treatment facilities in the Republic of Belarus and Russian Federation is given. The second part of the paper confined to the 150th anniversary of the Minskvodokanal Unitary Enterprise corroborates the cooperation of water utilities of the two neighboring states that have similar geochemical characteristics of the aquifers.
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Рассмотрены проблемы системы подготовки кадров для инженерных систем водопользования. Выполнен анализ структур учебных планов по направлениям подготовки специалистов для проектирования, строительства и эксплуатации инженерных систем водопользования, на основании которого представлены подходы к совершенствованию направлений подготовки. Показаны новые направления подготовки специалистов для водопроводно-канализационного хозяйства, которые являются перспективными, так как позволяют создавать профили, которые соответствуют современным требованиям отрасли по практически ориентированной подготовке обучающихся для эксплуатации инженерных систем водопользования по обеспечению технологии, а также по автоматизации технологических процессов.
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The aspects of the personnel training system for water use engineering systems are considered. An analysis of the curricula structures in training professionals for the design, construction and operation of water engineering systems was carried out, on the basis of which approaches to improving the directions of training were presented. New promising directions for training specialists for the water supply and wastewater disposal sector are shown that provide for developing profiles that meet current industry requirements for practically oriented training of students for the operation of water management engineering systems to design the process technology and automation.
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Рассматриваются вопросы актуализации нормативно-технических документов – сводов правил, государственных стандартов, методических указаний, а также направления их совершенствования для повышения эффективности проектирования, строительства и эксплуатации централизованных систем водоснабжения и водоотведения городов и поселений России. Анализируется формирование перехода системы нормативно-технических документов в области строительства на применение параметрического метода стандартизации. Показано, что в последние годы в строительном комплексе России взят курс на обновление и актуализацию нормативной базы в области проектирования и строительства в части сокращения обязательных требований в сводах правил. Приведены определения разных методов применения норм и стандартов в строительстве. Отмечено, что планируемый переход от предписывающей системы нормирования к параметрической с заданными критериями качества конечного продукта направлен на формирование критериев качества конечного объекта или продукта посредством любых альтернативных подходов и методов с переводом значительной части строительных норм и правил в разряд добровольных. Очевидно, что подобное изменение нормативной базы требует весьма подробного научного и практического обоснования.
Ключевые слова: совершенствование, актуализация, нормативная база, водоснабжение, водоотведение, строительство, проектирование, стандарты.
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The paper discusses the aspects of updating and approaches to improving the regulatory and technical documents – Codes of Practice, State Standards, methodological instructive regulations, as well as the directions of their improvement to enhance the efficiency of design, construction and operation of water supply and wastewater disposal systems in Russian cities and communities. The development of a method for switching over the system of regulatory and technical documents to the parametric standardization is analyzed. It is demonstrated that in recent years, the Russian construction sector has set a course for revising and updating the regulatory framework in the field of design and construction, thus reducing the statutory requirements in the Codes of Practice. It is noted that the planned transition from the prescriptive regulation system to a parametric one with specified quality criteria for the finished product is aimed at the development of the quality criteria for the finished project or product using any alternative approaches and methods, transferring a significant part of building codes and regulations to the voluntary category. Evidently, such amendments to the regulatory framework require a very detailed scientific and practical justification.
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Рассмотрены последние разработки Группы ПОЛИПЛАСТИК, предназначенные для быстрого проектирования, расчета и выбора полимерных труб и сооружений в системах наружного водопровода и канализации. В число таких разработок входят альбомы типовых проектных решений, являющиеся документами, содержащими пригодные к многократному использованию готовые типовые проектные решения, которые проектировщик может включить в проектную документацию без существенных изменений. Приведены новые мобильные приложения, упрощающие расчет и проектирование полимерных трубопроводных систем, а также позволяющие оперативно выполнять подбор труб и получать необходимые для разработки проекта решения.

Ключевые слова: полимерные трубы, полимерные емкости, проектные решения, прочностной расчет, гидравлический расчет, мобильные приложения.

PIPELINE SYSTEMS
Averkeev I. A. Tools for accelerating the design and calculation processes of polymer pipeline systems 37

I. A. Averkeev*
* Averkeev Il’ia, Ph. D. (Engineering), Head of the Design Solutions and Expertise Department, POLYPLASTIC Group, LLC

Block 3, 18 Ochakovskoe Hwy., Moscow, 119530, Russian Federation, e-mail: ilya.averkeyev@polyplastic.ru

For citation: Averkeev I. A. Tools for accelerating the design and calculation processes of polymer pipeline systems. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2024, no. 3, pp. 37–40. DOI: 10.35776/VST.2024.03.05. (In Russian).
The latest developments made by POLYPLASTIC Group for the agile design, calculation and selection of polymer pipes and structures for water supply and sewer networks are considered. Among them are albums of standard design solutions that present documents containing multiple-use ready-made standard design solutions that the designer can include in the design documentation without significant changes. New mobile applications are presented that simplify the calculation and design of polymer pipeline systems providing for quick selection of pipes and acquisition of the solutions required for the project development.
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Представлен метод реагентно-мембранного разделения для выделения целевых компонентов из многокомпонентных водных смесей. Процесс включает формирование комплексов целевых компонентов с ассоциирующими добавками и последующее мембранное разделение модифицированной смеси. Обоснована универсальность метода благодаря разнообразию свойств выбираемых ассоциирующих добавок. Отмечена важность оптимизации параметров процесса, таких как размер пор, гидрофильность материала мембраны. Эксперименты подтверждают продолжительный срок службы мембран, а также положительное влияние ультразвукового и инфракрасного облучения на стабилизацию образующихся коллоидных систем. Метод демонстрирует возможность глубокого концентрирования модифицированной смеси с высокой удельной производительностью мембран. Метод использован для умягчения водно-метанольных растворов газодобычи, продемонстрированы преимущества реагентно-мембранного разделения перед традиционными методами умягчения в эффективности и экономической целесообразности.
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A method of reagent-membrane separation for extracting target components from multicomponent aqueous mixtures is presented. The process includes the formation of complexes of target components with associated additives and subsequent membrane separation of the modified mixture. The universalism of the method is substantiated due to the variety of properties of the selected associating additives. The importance of optimizing the process parameters, such as pore size and hydrophilicity of the membrane material, is noted. Experiments confirm the long service life of the membranes, as well as the positive effect of ultrasonic and infrared irradiation on the stabilization of the resulting colloidal systems. The method demonstrates possible deep concentration of the modified mixture with a high specific membrane productivity. The method was used to soften methanol-water solutions of gas production; the advantages of reagent-membrane separation over traditional softening methods in efficiency and economic feasibility were demonstrated.
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Широкое применение мембранных технологий в энергетике в процессах водоподготовки, водоочистки и других областях ставит вопросы их совершенствования с целью повышения экономичности, эффективности аппаратов мембранного разделения, сокращения объема вторичных отходов и т. п. Изыскиваются возможные резервы для улучшения этих показателей. Причем, если в разработке и производстве мембран в настоящее время достигнут высочайший уровень и пока не видны пути дальнейшего резкого усовершенствования, то в области конструктивного оформления считается, что резервы еще есть. В данной работе рассматриваются варианты повышения эффективности аппаратов мембранного разделения за счет внешних воздействий на обрабатываемую воду или на мембранный аппарат. Это пульсация жидкостного потока, ультразвуковое воздействие на него, вращение специальных вставок или самих мембран, вибрационные колебания мембранного элемента. Оценивается сложность их устройства и перспективность применения для разных этапов процессов очистки и концентрирования.
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The widespread use of membrane technologies in the energy sector in water purification processes, wastewater treatment and other areas poses questions of their improvement in order to increase the economic efficiency, performance of membrane separation apparatus, reduce the amount of secondary waste, etc. Potentials are being sought to improve these indicators. Moreover, if the highest level has currently been reached in the development and production of membranes, and no further dramatic improvements are visible so far, then in relation to the design it is believed that there are still potentials. The paper discusses options for increasing the efficiency of membrane separation apparatus by means of the external effects on the processed water or on the membrane apparatus. This is the pulsation of the liquid flow, ultrasonic impact on it, rotation of special inserts or the membranes themselves, vibrations of the membrane element. The complexity of their design and the prospects of application for different stages of purification and concentration processes are estimated.
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